

ScalPelo. 2021 enero-abril; 2(1)

De nuestra historia

## Dr. Mario Muñoz Monroy como paradigma de médico revolucionario

Dr. Mario Muñoz Monroy as a paradigm of revolutionary medic

Lázaro Bryan Rizo Delgado <sup>1</sup>  , Lianne Laura de León Ramírez <sup>1</sup> , Daniel Torres Rojas <sup>1</sup> 

<sup>1</sup> Universidad de Ciencias Médicas de Matanzas. Cuba.

Correo electrónico: [lazaro.rizo01@nauta.cu](mailto:lazaro.rizo01@nauta.cu)

### Resumen

**Introducción:** Fueron muchos los médicos criollos que ofrendaron sus vidas en holocausto de la patria. En este aspecto se destaca el Doctor Mario Muñoz Monroy, una figura que ha merecido el reconocimiento de las nuevas generaciones por su honestidad, sacrificio total con su profesión, con la patria y con su pueblo.

**Objetivo:** Identificar los valores y acciones del Dr. Mario Muñoz Monroy que lo hacen merecedor de ser considerado un paradigma de médico revolucionario.

**Métodos:** Se realizó una revisión bibliográfica en Internet con el buscador Google académico mediante la utilización de descriptores como: Mario Muñoz Monroy; Médico del Moncada; Movimiento de vanguardia. Se consultaron un total de 17 bibliografías. Se emplearon métodos de investigación teóricos, entre ellos el de análisis y síntesis, inducción-deducción y el histórico-lógico.

**Resultados:** Mario Muñoz Monroy estuvo vinculado a las luchas revolucionarias desde su época de estudiante. Desempeñó una ardua labor en su profesión, llegando a ser el médico del Moncada, al no vacilar ante el llamado de Fidel para acudir a la lucha contra la tiranía de Batista.

**Conclusiones:** La obra de su vida demuestra su excelente labor como médico y entrega a la causa de la Revolución Cubana, haciéndolo merecedor de ser considerado el modelo de médico revolucionario a seguir.

**Palabras clave:** Mario Muñoz Monroy; Médico del Moncada; Movimiento de vanguardia.

## Abstract

**Introduction:** There were many Cuban doctors who offered their lives for the homeland. Among them, Doctor Mario Muñoz Monroy stands out, a figure who has deserved the recognition of the new generations for his honesty, total sacrifice with his profession, with the country and with his people.

**Objective:** To identify the values and actions of Dr. Mario Muñoz Monroy that make him worthy of being considered a paradigm of a revolutionary doctor.

**Methods:** A bibliographic review was carried out on the Internet with the academic Google search engine using descriptors such as: Mario Muñoz Monroy; Moncada's doctor; Vanguard movement. A total of 17 bibliographies were consulted. Theoretical research methods were used, including analysis and synthesis, induction-deduction, and historical-logical.

**Results:** Mario Muñoz Monroy was linked to the revolutionary struggles since his student days. He carried out arduous work in his profession, becoming the Moncada doctor, not wavering before Fidel's call to go to the fight against Batista's tyranny.

**Conclusions:** The work of his life demonstrates his excellent work as a doctor and dedication to the cause of the Cuban Revolution, making him worthy of being considered the model of revolutionary doctor to follow.

**Keywords:** Mario Muñoz Monroy; Moncada's doctor; Vanguard movement.

## Introducción

De luces y sombras están hechos los hombres, se ha repetido muchas veces, y exaltar las primeras obviando las segundas puede propiciar que nuestros mártires parezcan inalcanzables cuando el afán es seguirlos. Ciertamente, el solo hecho de sacrificarse por



una causa noble los hace superiores, pero no sobrenaturales, y el secreto de rozar su estatura deriva de verlos como lo que son: seres humanos. <sup>1</sup>

Fueron muchos los médicos criollos que desempeñaron un papel de suma importancia en la batalla librada por la Revolución Cubana. De ellos hubo una cantidad considerable que ofrendaron sus vidas en holocausto de la patria. En este aspecto se destaca el Doctor Mario Muñoz Monroy, una figura que siempre miró para el lado del deber y que demostró su patriotismo y su profunda convicción del precepto martiano al no vacilar ante el llamado de Fidel para acudir a la lucha contra la tiranía de Batista. <sup>2</sup>

El Médico del Moncada, como se le conoce en la historia, se ha merecido el reconocimiento de las nuevas generaciones por su honestidad, sacrificio total con su profesión, con la patria y con su pueblo, es por ello que en el 2002 la Federación Estudiantil Universitaria propone para el movimiento de vanguardia de excepcional rendimiento del destacamento Carlos J. Finlay un nuevo nombre: Movimiento de Vanguardia "Mario Muñoz Monroy". Pertenecer a este movimiento, sin dudas, es un orgullo para todos los estudiantes de las Universidades Médicas cubanas. <sup>3</sup>

Penetrar en el mundo científico, humano y revolucionario del Dr. Mario Muñoz Monroy constituye un meritorio empeño y es válido para cualquier época, para cualquier tiempo. Es por ello que este trabajo tiene como objetivo identificar los valores y acciones del Dr. Mario Muñoz Monroy que lo hacen merecedor de ser considerado un paradigma de médico revolucionario, mediante un análisis previo de su vida y obra.

## Métodos

Se realizó una revisión bibliográfica en Internet con el buscador Google académico mediante la utilización de descriptores como: Mario Muñoz Monroy; Médico del Moncada; Movimiento de vanguardia. Se consultaron un total de 17 bibliografías. ". Se analizó la calidad, fiabilidad y validez metodológica de los artículos seleccionados para realizar una revisión adecuada. Se emplearon métodos de investigación teóricos, entre ellos el de análisis y síntesis, inducción-deducción y el histórico-lógico, este último permitió realizar el estudio desde el punto de vista cronológico dentro del contexto histórico.

## Desarrollo

Mario Muñoz Monroy es natural de Colón, Matanzas, hijo de Marcelino Muñoz Zurra, fotógrafo, y de Catalina Monroy Artilles. Mario creció recibiendo y dando afecto. Amó entrañablemente a su madre y ese cariño se manifestó en la permanente preocupación por su salud y necesidades. Igual sentimiento lo unió a su padre, a quien ayudaba en el estudio fotográfico, casi a diario, a pesar de sus múltiples responsabilidades. Con el hermano fue afectuoso y preocupado, los catorce años de diferencia hacían que unas veces lo tratara entre jaranas y otras en tono paternal. Siempre orientó los pasos del "niño lindo de la casa", como llamaba a Roberto, porque Catalina le consentía todo. Su maestra de español en la primaria, Heriberta Martínez, lo recuerda responsable y cariñoso: "Como maestra me profesó un gran cariño. Cuando sus estudios de Medicina le permitían venir de paseo, llegaba para verme, aunque fuera por un momentico. Al entrar, me decía "¡señora!" y se acercaba para darme el abrazo y ratificarme su afecto".<sup>2,3</sup>

Recibió el título de Bachiller en Ciencias y Letras en el Instituto de Segunda Enseñanza de La Habana y matriculó en la carrera de Medicina. El momento de su ingreso en la Universidad es de gran crisis política, económica y social en Cuba, pues el estudiantado se encuentra en franca rebeldía contra el tirano Machado. El 16 de marzo de 1942, se graduó de Doctor en Medicina.<sup>2,4</sup>

Siendo estudiante estuvo estrechamente vinculado a la lucha integrando el Directorio Estudiantil Universitario, pronunciándose contra el régimen tiránico de Gerardo Machado. Participó en diversas actividades revolucionarias, entre las que se destaca la colocación de una corona en el Mausoleo de los Mártires, situado al fondo de la jefatura de policía de Colón en aquella época, en ocasión del primer aniversario del asesinato de los hermanos José, Ramón y Narciso Álvarez el 26 de julio de 1933 por la Guardia Rural. En la dedicatoria pusieron: "A los hermanos Álvarez de tus compañeros que vengarán el crimen". Fue uno de los líderes de la histórica huelga de marzo de 1935 producida ante la inconformidad popular y como repulsa al gobierno de Carlos Mendieta, sustentado por Fulgencio Batista.<sup>5,6</sup>

Inmediatamente comienza a ejercer la bien ganada profesión en su ciudad natal, donde llega a ser por todos estimado. No deja de pensar que la verdadera revolución no se había



hecho. Sus colegas lo apodaron Berrinche, pues protestaba por todo lo que creía injusto, como sucedió en febrero de 1944, cuando propuso, aunque infructuosamente, retirar el servicio médico a las compañías de seguros que no pagaban los honorarios a tiempo.<sup>7</sup>

En enero de 1950 fue electo presidente del Colegio Médico por nueve votos a favor y seis en contra. Durante el año que duró su mandato adquirió el terreno para construir la clínica y el local social del Colegio, organizó los más lúcidos festejos por el “Día del Médico” celebrados hasta la fecha y realizó otras actividades en interés de los colegiados.

2

En uso de sus facultades aprobó una moción en la que se reclamaba vigilar constantemente la competencia de las personas no médicas y el precio tope de los medicamentos para evitar la especulación. Asimismo, exigía combatir la llamada medicina de chivo, práctica de comprar medicamentos al por mayor, re-ensavarlos y venderlos a precios mucho más altos, en complicidad con médicos y farmacéuticos.<sup>8</sup>

Es designado médico de la Casa de Socorros de Colón durante el gobierno de Grau, y ejerce el cargo en beneficio de la población, que lo admira y le profesa un gran cariño. Pero renuncia a su puesto, indignado, cuando politicastros "auténticos" le proponen que utilice su cargo de médico oficial para la captación de votos. Nuevamente renuncia, cuando designado en el gobierno de Prío, radiólogo del Hospital de Colón; su honradez indoblegable tropieza con el oportunismo de los gobernantes de turno. Ingresa entonces en el Partido Ortodoxo y, muerto Chivás, al intentar mantener unida esa gran agrupación política, comprende que sus entonces máximos dirigentes no son revolucionarios y se mantiene a la espera de la hora de Cuba.<sup>8</sup>

Mario sabía bien lo que podía esperarse de Batista. Había presenciado, ya de adulto, el estreno dictatorial del asesinato de Guiteras. Le conocía al sargento “autoascendido” a general, su eficacia como agente de la sumisa oligarquía criolla y fiel servidor de los consorcios yanquis, que en consumo mantenían al pueblo en la explotación y la miseria. Como médico la sufría en aquellos pacientes que llegaban con sus hijos famélicos, moribundos, a los que nada cobraba, a los que daba gratis las medicinas y hasta dejaba dormir en su casa porque no tenía donde alojarse.<sup>6</sup>



Mario conoció a Fidel en fecha no precisada entre el 5 y el 15 de abril de 1952, en una reunión llevada a cabo en Matanzas. Una de las peticiones de Fidel a Mario fue la preparación de dos radiotransmisoras, puesto que el médico además de piloto aviador era radioaficionado. Muchos años llevaba ya operando la CM5MM, su planta de onda corta que le había ayudado a preparar su amigo y también compañero de aventuras en el pilotaje de pequeños aviones Pablo la Paz. La diligencia con que Mario Muñoz acometió el compromiso que había contraído con Fidel se deduce de una información que apareció publicada en la prensa varios días después, que reproducía una denuncia efectuada por la FEU: “En unas declaraciones suscritas por los altos dirigentes de la FEU, denuncian y formulan su protesta por la implantación del ‘método de rehén’, que afirman ha sido puesto en práctica por los agentes policíacos en las personas de Raúl, Luis Maldonado y María Zivkoski, hermanos respectivamente de Fidel Castro, Francisco Maldonado y Antonio Zivkoski, detenidos el miércoles 14 como rehenes, a fin de poder apresar a los segundos por supuestas actividades subversivas con una planta de radio clandestina”. Esto implica que antes del 14 de mayo ya una de las plantas preparadas por Muñoz había entrado en funcionamiento y había sido capturada por la policía.<sup>6,9</sup>

Su casa fue un centro de conspiración, donde se congregan los conjurados. A las reuniones asistían Fidel, Abel, Haydeé Santamaría, Boris Luis Santa Coloma, Julito Reyes y Mario Martínez Arará. El médico, aficionado a la radiotransmisión, pone sus conocimientos a disposición de la causa y para Fidel, colaborando en todo con los compañeros de la Generación del Centenario. Es el único médico del grupo y fue el médico del ataque. Su impaciencia fue tal, que Fidel tuvo que pedirle sonriente, y en más de una ocasión, que esperara hasta que todo estuviese listo.<sup>10</sup>

El entonces joven dirigente de la que sería la generación que conformó el Movimiento 26 de Julio, solicitó su participación en la acción armada con el propósito de que como médico, asistiera a los heridos en la acción. Esto queda demostrado en un hecho acontecido en la granjita Siboney, poco antes de salir a combatir. El galeno se vistió con el uniforme militar que utilizarían los combatientes para confundir al enemigo. Fidel al percatarse, le pidió que dejara el uniforme militar y se pusiera la bata blanca, planteándole que necesitaban un médico en el Hospital “Saturnino Lora”, por ello no llevó armas, solo el maletín y el instrumental médico necesario.<sup>11</sup>



Antes de partir hacia la ciudad santiaguera, le dijo al padre que iría a Güines a participar en un acto público de protesta contra la dictadura, a fin de que éste no se preocupara.<sup>12</sup>

La presencia del médico de Colón garantizaba un aspecto de la ejecución del plan de acción. Además de sus servicios médicos, sus conocimientos como radioaficionado ayudarían en la programación para el llamado al pueblo. El doctor Mario Muñoz montó la guardia médica en la habitación 8 de pensionados, ya que el cuerpo de guardia estaba expuesto a los disparos procedentes del cuartel.<sup>13</sup>

En su función, el médico del Moncada, se interesó por el estado de los enfermos que se encontraban ingresados, tomando las medidas apropiadas para garantizar la continuidad de la asistencia y el tratamiento médico. A los que se encontraban nerviosos a causa del tiroteo del combate en áreas cercanas, los visitó en sus camas para tranquilizarlos. Les explicó de forma ecuánime los motivos de la acción militar. A pesar de la tensión del momento, dio muestras de su ética profesional y de un humano desempeño.<sup>3</sup>

Tras fallar la acción, cuando era conducido como prisionero del hospital Saturnino Lora al cuartel Moncada, fue asesinado por la espalda en plena vía pública y sin el menor recato en presencia de sus dos compañeras de lucha Haydeé y Melba, quienes también habían sido apresadas. El 26 de julio de 1953, fecha en que debía cumplir los 41 años de edad, fue criminalmente ultimado.<sup>2, 12</sup>

La primera información sobre la muerte de Mario Muñoz la publicó, el lunes 27 de julio, el periódico santiaguero "Prensa Universal". Al referirse al recorrido que hicieron los periodistas por el cuartel "Moncada" y sus alrededores, en compañía del jefe del regimiento, expresaba: "Entre los muertos aparecía un hombre trigueño, vistiendo una bata de médico que tenía en el bolsillo del pecho una inscripción que dice: "Dr. Muñoz".

2

En el histórico documento, La historia me absolverá, se denuncian los crímenes cometidos por la soldadesca aquel 26 de julio y los días siguientes. Fidel señala que: "El primer prisionero asesinado fue nuestro médico, el doctor Mario Muñoz Monroy, que no llevaba armas ni uniforme y vestía su bata de galeno, un hombre generoso que hubiera atendido con la misma devoción tanto al adversario como al amigo herido. En el camino del hospital



civil al cuartel le dieron un tiro por la espalda y allí lo dejaron tendido boca abajo en un charco de sangre”.<sup>14</sup>

Este episodio constituyó el primer ejemplo de otros muchos relacionados con médicos criollos que dieron su vida en la prolongada contienda contra el régimen batistiano. Los momentos más destacados de la vida del revolucionario y su contribución a la lucha emancipadora lo han situado para siempre en la inmortalidad.<sup>15, 16</sup>

En homenaje a la memoria de ese médico que luchó toda la vida, Fidel puso el nombre de Mario Muñoz al tercer frente guerrillero que consolidó el Ejército Rebelde, al oeste de Santiago de Cuba, el 6 de marzo de 1958, que fue comandado por el comandante Juan Almeida Bosque. Un destacamento guerrillero constituido el 3 de octubre de 1958 por el Movimiento 26 de Julio, que operó al norte de Los Arabos dirigido por Edilio Díaz (Tin), llevó el nombre de Mario Muñoz. Por orden de Fidel, en su recorrido hacia La Habana el comandante Camilo Cienfuegos visitó la familia de Mario en Colón el 2 de enero de 1959. Hay constancia fotográfica de esa visita. El primer hospital construido por la Revolución en Cuba, ubicado en la ciudad de Colón, lleva su nombre. Después del triunfo revolucionario, el Hospital Militar de Matanzas se llama “Dr. Mario Muñoz Monroy”. Un central azucarero, construido por la Revolución en Los Arabos, Matanzas, lleva su nombre. La calle en Colón donde residió los últimos 8 años de su vida, lleva su nombre y la que fue su vivienda es ahora un museo: “Casa de los Mártires del Moncada”, donde muestran muchos de sus objetos personales, equipos médicos que utilizaba, fotos y biografías de los mártires asaltantes del Moncada nacidos en el territorio. Los estudiantes de medicina que tienen resultados destacados en su preparación, son jóvenes integrales y muestran amplias perspectivas de desarrollo, son seleccionados por sus profesores y alumnos, para integrar el Destacamento de Avanzada “Dr. Mario Muñoz Monroy”. En esos cientos de estudiantes va la memoria y el compromiso con el “Médico del Moncada”. Todos esos homenajes de respeto, admiración y cariño al Dr. Mario Muñoz, son una muestra más de confirmación de la estrofa de nuestro Himno Nacional que dice: ¡Morir por la Patria es vivir!<sup>17</sup>

Sin dudas Mario Muñoz constituye un ejemplo para las nuevas generaciones, sobre todo para los futuros galenos que hoy se forman en las aulas. No cabe dudas de que es



necesario conocer la vida de grandes hombres como el Médico del Moncada, que en cuanto a humanismo fue sin dudas un vanguardista de su tiempo. Es precisamente esto lo que espera la Revolución Cubana, que cada joven graduado en sus Universidades sea solidario, desinteresado, humanista y humilde. Se hace difícil imaginar un estudiante de medicina integral que no tenga como modelo a seguir la figura de Mario, y resulta una prioridad en estos momentos conocer los detalles de su vida como joven Revolucionario, que de seguro servirán de guía ante disímiles situaciones de la vida de cualquier profesional de la salud.

### **Conclusiones**

Mario Muñoz, fue un hombre de grandes valores humanos y espíritu radical. La obra de su vida demuestra su excelente labor como médico y entrega a la causa de la Revolución Cubana, haciéndolo merecedor de ser considerado el modelo de médico revolucionario a seguir. Su contribución a la lucha emancipadora y su trayectoria ampliamente humanista y revolucionaria, lo sitúan para siempre en la inmortalidad.

### **Conflicto de intereses**

Los autores declaran no tener conflicto de intereses.

### **Contribución de autoría**

**LBRD:** Concepción y diseño del trabajo, redacción del manuscrito, aprobación de su versión final.

**LLLR:** Análisis e interpretación de datos, revisión crítica del manuscrito, aprobación de su versión final.

**DTR:** Recolección de datos y elaboración de las versiones del artículo, revisión crítica del manuscrito, aprobación de su versión final.

### **Financiación**

Los autores no recibieron financiación para el desarrollo del artículo.

### **Referencias Bibliográficas**



1. Álvarez Aragón M, Sierra Benítez EM, León Pérez MQ, Márquez Oquendo JA, Robles Lorenzo L, Rodríguez González DÁ. Mario Muñoz Monroy, an avant-gardist of his time. Rev Med Electrón [Internet]. 2017 [citado 30 Abr 2021]; 39 (1): 133-141. Disponible en: [http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci\\_arttext&pid=S1684-18242017000100019&lng=es](http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S1684-18242017000100019&lng=es).
2. Llamazares Pérez I, Pérez Llabona FJ, Enríquez Trujillo D. Momentos más destacados de la vida del médico cubano Mario Muñoz Monroy (1912-1953). Univ Méd Pinareña [Internet]. 2010 [citado 30 Abr 2021]; 6(2). Disponible en: <http://revgaleno.sld.cu/index.php/ump/article/view/70>
3. Medina-Morales JI, Hernández-León MM, Hernández-Valle TB. Mario Muñoz Monroy como paradigma del Movimiento de Vanguardia de las Universidades Médicas cubanas. 16 de Abril [Internet]. 2020 [citado 30 Abr 2021]; 60 (279): e803. Disponible en: [http://www.rev16deabril.sld.cu/index.php/16\\_4/article/view/803](http://www.rev16deabril.sld.cu/index.php/16_4/article/view/803)
4. Abreu Ugarte JE. El médico del asalto al cuartel Moncada. Revista Cubana de Medicina Militar. [Internet]. 2012 [citado 30 Abr 2021]; 41 (2): 219-226. Disponible en: <http://scielo.sld.cu/pdf/mil/v41n2/mil15212.pdf>
5. González Barrios R. Apuntes autobiográficos de la vida de Ricardo Batrell Oviedo. La Habana: Editorial de Ciencias Sociales; 2014. p. 7-12.
6. Mencia M. El grito del Moncada. Vol I. Editora Política, La Habana,1986. P.240-243
7. Rojas M. Itinerario y balance de un infame crimen. Bohemia [Internet]. 2009 [citado 30 Abr 2021] Disponible en: <http://www.bohemia.cubasi.cu/moncada/moncada9.htm>
8. Vasallo Vasallo E. Hermano del Moncada y la esperanza. [Internet] 2009 [Citado 30 Abr 2021]. Disponible en: <http://www.ain.cubaweb.cu/moncada50/jul07igghermano03.htm>
9. Mencia M. El Grito del Moncada. T.2. La Habana: Editora Política; 1986.
10. López Espinosa JA. Asesinato del doctor Mario Muñoz Monroy. [Internet] 2006 [Citado 30 Abr 2021]. Disponible en: <http://www.uvs.sld.cu/humanidades/plonearticlemultipage>



11. Fong Sorribes R. Dr. Mario Muñoz Monroy. En: Médicos combatientes. Santiago de Cuba: Editorial Oriente; [Internet]. 2004 [citado 30 Abr 2021] p. 64-66. Disponible en: <http://www.radiohc.cu/moncada/mariomunoz.htm>
12. Portuondo Pajón M, Ramírez García R. Historia de Cuba. 1492 – 2005: Selección de artículos y documentos. Tomo II. La Habana: Editorial Ciencias Médicas, 2007.
13. Mencia M. El grito del Moncada. Vol II. Editora Política, La Habana, 1986. P.556-557.
14. Castro Ruz F. La historia me absolverá. La Habana: Editorial de Ciencias Sociales; 2001. p. 50.
15. Ramírez G. La Generación del Centenario. [Internet] 2010 [citado 30 Abr 2021]. Disponible en: [http://www.radioguantanamo.cu/Sitios/26/generacion\\_centenario\\_moncada2354.html](http://www.radioguantanamo.cu/Sitios/26/generacion_centenario_moncada2354.html)
16. Radio grito de Bayre. Tercer Frente Oriental Mario Muñoz Monroy. [Internet] 2010 [citado 30 Abr 2021]. Disponible en: <http://www.radiogritodebaire.co.cu/index.php/nuestra-historia/51-historia/146tercer-frente-oriental-mario-munoz-monroy>
17. González Quijano H, Navarro de Armas O, Suárez Díaz RM, Ramírez Silvera M, Bravo Romero L. Vida y obra del Dr. Mario Muñoz Monroy. Rev Médica Electrón [Internet]. 2017 [citado 30 Abr 2021]; 39(2). Disponible en: <http://www.revmedicaelectronica.sld.cu/index.php/rme/article/view/1803>

